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В практике мирового олимпийского 
движения множество примеров, когда спорт 
использовался как средство формирования 
положительного имиджа страны 
на международной арене. Выдающаяся 
спортсменка, двукратная чемпионка 
Олимпийских игр по волейболу Вера Дуюнова 
в свое время говорила, что именно большому 
спорту присущи заложенные в самой его 
основе огромные возможности для повышения 
авторитета своей Родины. Это утверждение 
как нельзя лучше подтверждают звезды 
спорта, которые зачастую широко известны 
не только в своей стране, но и за ее пределами.  
Благодаря интересу к ним со стороны 
средств массовой информации они всегда 
на виду, а поэтому могут оказывать влияние 
на формирование общественного мнения.

Мнение

УМЕНИЕ ДАВАТЬ УМЕНИЕ ДАВАТЬ 
ИНТЕРВЬЮ ИНТЕРВЬЮ 

КАК СОСТАВНАЯ КАК СОСТАВНАЯ 
ЧАСТЬ СПОРТИВНОЙ ЧАСТЬ СПОРТИВНОЙ 

КАРЬЕРЫКАРЬЕРЫ

Победы на соревнованиях стали восприниматься как 
естественный национальный символ. Успехи в сфере спорта 
содействуют созданию позитивного имиджа страны на меж-
дународной арене. Каждое достижение сопровождается 
демонстрацией государственной символики: в честь победи-
теля поднимают флаг, торжественно звучит гимн.

- Расскажите о деятельности вашей 
компании, ее истории и преимуществах.   

- С Узбекистаном нашу семью свя-
зывает долгая история. Еще в 1922 году прадед 
моей жены основал компанию в Стоунвилле, 
штат Миссисипи. Это предприятие называлось 
Stoneville Pedigreed Seed Company и занималось 
селекционированием хлопковых растений. 
В 1977-м его сын приехал в Узбекистан и привез 

сюда зародышевую плазму хлопчатника (сово-
купность наследственного материала, переда-
ваемого организмом своему потомству через 
клетки, - Прим. автора). Так началось это пло-
дотворное сотрудничество.
Сам впервые приехал сюда в 1994 году с 

тестем, после того как он продал Stoneville 
Pedigreed Seed Company (теперь она принад-
лежит корпорации Bayer - крупной химико- 

фармацевтической компании). Именно он в ту 
пору отвечал за все международные продажи 
и, побывав на разных континентах в 92 странах 
мира, производящих хлопок, назвал Централь-
ную Азию любимым регионом. В частности 
Узбекистан, потому что узбекистанцы и южно-
американцы очень похожи во взглядах, прин-
ципах, подходе к труду.

Проводимые в стране экономические реформы 
обеспечивают внедрение все новых рыночных механизмов 
и подходов, укрепление банковско-финансовой системы, 
сокращение налоговой нагрузки на бизнес и введение 
дополнительных льгот и преференций для инвесторов. 
Важнейшими векторами преобразований являются 
либерализация экономической системы, создание 
благоприятного инвестиционного климата. 
Очевидный результат проделанной работы - 
интерес мирового сообщества, в том числе 
в области открытия перспективных совместных 
предприятий. Об этом, а также о возможностях, 
предоставляемых сфере в республике, и многом 
другом - беседа с генеральным директором СП ООО 
«Silverleafe» Уильямом Даниелом ПАТТЕРСОНОМ.

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ - 

КЛЮЧЕВОЙ ФАКТОР ЭКОНОМИЧЕСКОГО РОСТА

(Окончание 
на 3-й стр.)

(Окончание 
на 2-й стр.)

Итоги-2021

- Агентство по защите прав потребителей 
создано чуть более двух лет назад. Что изме-
нилось с появлением нового учреждения?

- Для начала хотел бы сказать, что Агентство 
по защите прав потребителей создано в соответ-
ствии с Указом Президента «О мерах по корен-
ному совершенствованию правовой и институцио-
нальной системы защиты прав потребителей» от 
11 сентября 2019 года. До этого действовала лишь 
Федерация обществ защиты прав потребителей 

Узбекистана в статусе ННО. Сегодня регулирова-
ние вопросов в данной сфере осуществляется и на 
государственном уровне. Учитывая, что в послед-
ние годы в республике все активнее развивается 
бизнес, актуальным стал и вопрос поднятия на 
новый уровень защиты прав потребителей. Тем 
более что приоритетность прав и интересов потре-
бителя указана в Основном Законе нашей страны. 

КАК ОБЕСПЕЧИВАЕТСЯ 
НА ПРАКТИКЕ ЗАЩИТА 

ПОТРЕБИТЕЛЕЙ?

В последние годы в нашей стране работа по обеспечению и защите прав потребителей 
поднялась на качественно новый уровень. Сегодня эта сфера находится 
под государственным контролем. О проделанной работе в данном направлении - наша беседа 
с директором Агентства по защите прав потребителей Элмуратом ХАИТМЕТОВЫМ.

?

?
(Окончание 
на 2-й стр.)

8 января - День работников органов прокуратуры Республики Узбекистан

Однако раньше наши воз-
можности по изучению славной 
истории, объективному анализу 
событий, воспеванию вклада 
узбекского народа в развитие 
мировой цивилизации были 
весьма ограничены.
Примечательно, что каждая 

территория, сфера и отрасль 
жизни нашей Родины обла-
дают таким богатым прошлым и 

настолько уникальными тради-
циями, что об этом можно писать 
многотомные книги.
В частности, есть и своеобраз-

ные ступени развития структуры, 
многолетняя история, сегод-
няшняя кипучая деятельность 
органов прокуратуры, которые 
превращаются в последние годы 
в важное средство обеспечения 
верховенства закона и торжества 

справедливости, настоящего и 
надежного защитника прав и свобод 
человека, интересов государства.
Тридцать лет назад признанная 

в качестве прокуратуры независи-
мого государства, наша структура 
неразрывно связана с далекой 
историей национальной государ-
ственности страны.

НАША СТРУКТУРА НЕРАЗРЫВНО 
СВЯЗАНА С 30-ЛЕТНЕЙ ИСТОРИЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ СТРАНЫ

На протяжении многих веков свободная, обеспеченная жизнь, 
справедливое общество оставались мечтой нашего народа. На пути 
к ее достижению соотечественники пережили неисчислимые лишения 
и трудности, закалились и победили в испытаниях. Не будет ошибкой, 
если скажем, что все прошлое узбекского народа - история этой борьбы.

Постановлением Президента от 28 июня 2019 года 
было определено внедрение новой системы военно- 
патриотического воспитания подростков и подготовки 
кадров для Вооруженных Сил и государственной службы. 
В соответствии с документом в составе минис терств обо-
роны, внутренних дел, по чрезвычайным ситуациям, а 
также Службы государственной безопасности и Нацио-
нальной гвардии образованы военно- академические лицеи 
«Темурбеклар мактаби».
В частности, в Юнусабадском районе столицы построено 

новое здание для лицея «Темурбеклар мактаби» Службы 
государственной безопасности.
Президенту предоставлена информация о системе обу-

чения в данном военно-академическом лицее.
В ходе предыдущего посещения учебного заведения 

в октябре 2020 года и прошлогоднего заседания Совета 
безопасности глава государства дал ряд поручений по 
совершенствованию военного образования, патриоти-
ческому воспитанию молодежи в духе уважения отече-
ственной истории и подвигов наших предков.
Именно эти принципы взяты за основу при организа-

ции обучения в лицее «Темурбеклар мактаби». Действуют 
пять кафедр: точных наук, общественно- гуманитарных 
наук, иностранных языков, психологии и воспитатель-
ной работы, а также профессионально- прикладной под-
готовки. В них преподают высококвалифицированные 
преподаватели, отобранные на основе открытого кон-
курса.
Лицей специализируется на углубленном изуче-

нии истории и иностранных языков. Среди моло-
дежи стремление к поступлению в данное учебное 
заведение очень сильно. В текущем учебном году из 
5,6 тысячи абитуриентов отобраны 100 самых достойных. 
Сегодня в лицее учатся 220 молодых людей.
Президент осмотрел лингафонный класс, кабинеты 

психодиагностики и духовности. В центре изучения насле-
дия Амира Темура состоялась беседа с моло дежью.

- Поздравляю вас, ваших родителей с тем, что учи-
тесь в такой передовой школе. Вы - крылья нового 
Узбекистана. Что делает эти крылья сильными? Зна-
ния! Вы должны знать в совершенстве минимум два-
три языка, точные науки и нашу историю. В этой школе 
мы ввели и предмет психологии, хорошо изучите его. 
У вас есть все возможности, - сказал Шавкат Мирзиёев.
Здесь же прошла беседа по видеоконференцсвязи с уча-

щимися лицеев «Темурбеклар мактаби» Ташкента, Нукуса, 
Ферганы и Шахрисабза.
Отмечалась необходимость проведения конкурса духов-

ности среди учеников лицеев, написания научных коммен-
тариев к каждому уложению Амира Темура.
Глава государства также посетил лицейскую библио-

теку. Читавшие книги юноши рассказали об условиях, 
созданных в учебном заведении, и дружеской атмосфере 
между учащимися. Среди них есть и воспитанники дет-
ских домов.

- В нашей стране ни один ребенок не останется без вни-
мания, мы создаем условия для самореализации каждого. 
В будущем добьются успеха только те молодые люди, 
которые упорно работают над собой, не тратят свое время 
впустую и приобретают больше знаний. Величие приходит 
через целеустремленность, через труд, - отметил Президент.
В учебном корпусе, спортзале, общежитии, столовой, 

медпункте лицея созданы самые современные условия. 
В состав комплекса также входят учебный полигон, ста-
дион, бассейн, автодром и плац.
Примечательно и то, что лицей «Темурбеклар мактаби» 

построен рядом с Академией СГБ имени Амира Темура. 
Здесь студенты и учащиеся воспитываются в атмосфере 
братства и традициях наставничества.
Президент также ознакомился с условиями в Академии 

Службы государственной безопасности.
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ПРЕЗИДЕНТ ПОСЕТИЛ КОМПЛЕКС ВОЕННЫХ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ СГБ

«В нашей стране ни один ребенок не останется 
без внимания, мы создаем условия 
для самореализации каждого. В будущем 
добьются успеха только те молодые люди, 
которые упорно работают над собой, 
не тратят свое время впустую и приобретают 
больше знаний. Величие приходит через 
целеустремленность, через труд».
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Президент Республики Узбекистан, Верховный Главнокомандующий Вооруженными Силами Шавкат Мирзиёев 

7 января ознакомился с деятельностью военных образовательных учреждений Службы государственной безопасности.
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Отклики

Проекты и свершения

Так, статья 53 Конституции Республики Узбеки-
стан гласит: «Основу экономики Узбекистана, 
направленной на развитие рыночных отноше-
ний, составляет собственность в ее различных 
формах. Государство гарантирует свободу эконо-

мической деятельности, предпринимательства 
и труда с учетом приоритетности прав потреби-

теля, равноправие и правовую защиту всех форм 

собственности…»

Исходя из этого и осуществляем свою деятель-
ность. Если до создания Агентства по защите прав 
потребителей в течение года в среднем рассматрива-
лось примерно три тысячи обращений, уже в 2020-м 
этот показатель увеличился до 21 тысячи. Восстанов-
лены права более 4 млн граждан. В их пользу осу-
ществлен перерасчет на 55 млрд сумов. А на начало 
декабря 2021 года зарегистрировано и рассмотрено 
порядка 25 тысяч обращений. Мы защитили права 
около 9 млн потребителей и приняли решение о 
покрытии убытков в размере порядка 200 млрд сумов. 

- Вы сказали, что рассмотрено 25 тысяч 
обращений, а защищены права около 9 млн 
потребителей. Не могли бы разъяснить, 

как это возможно?
- Когда к нам поступают обращения, мы тща-

тельно их изучаем. Как правило, за одним обраще-
нием тянется целая нить системных нарушений, в 
ходе которых выявляются и другие пострадавшие. 
Например, одно из основных прав потребителей 
- получение полной и достоверной информации 
о товаре. У нас же нередко встречаются случаи 
неправильной маркировки. Скажем, та или иная 
компания реализует молочную продукцию, а дату 
производства или срок годности не указывает. Или 
же на товаре отсутствуют данные и телефон о юри-
дическом адресе производителя. В статье 6 Закона 
«О Защите прав потребителей» указано, что изго-
товитель (исполнитель, продавец) обязан своевре-
менно предоставлять потребителю необходимую, 
достоверную и доступную информацию о реали-
зуемых им товарах (работах, услугах), а в статье 11 
также отмечено, что продавцам запрещается при-
нимать и реализовывать товары без указания даты 
выпуска и срока годности или с истекшим сроком 
годности. Однако по данным исследования, про-
веденного агентством на 284 объектах торговли 
на внутренних рынках по республике, за 10 дней 
выявлено более 1045 случаев нарушения правил 

маркировки при реализации пищевых продуктов 
(без даты изготовления и срока годности). 
В частности, на прилавках одного магазина некая 

компания продавала растительный спред под видом 
сливочного масла. То есть потребителей намеренно 
вводили в заблуждение. Через уполномоченные 
органы обеспечили изъятие данной продукции из 
оборота. И таких примеров множество. 
Агентство по защите прав потребителей на про-

тяжении долгого времени борется с незаконными 
действиями недобросовестных субъектов предпри-
нимательства, которые ущемляют права и интересы 
граждан в сфере автокредитования и аренды авто-
транспортного средства с правом последующего 
выкупа. Так, за прошедший период 2021 года посту-
пило более 1300 обращений со всей республики, в 
результате изучения которых потребителям произ-
веден возврат денежных средств в размере 9 млрд 
сумов. Эта статистика - яркий показатель масштабов 
актуальности проблемы. 

По результатам изучения обращений мы выдаем 
обязательные для исполнения предписания субъ-
ектам предпринимательства. Но, как показы-
вает практика, многие предписания агентства не 
выполняются. Поэтому следующий принудитель-
ный этап за судом, где Агентство по защите прав 
потребителей выступает в роли истца по возврату 
потребителям денежных средств, оплаченных в 
качестве первоначального взноса. Важно отме-
тить, что наше учреждение на сегодня участво-
вало более чем в 20 судебных разбирательствах по 
возврату денежных средств потребителям. Напри-
мер, выиграло судебный процесс в Шайхантахур-
ском межрайонном суде по гражданским делам 
по вопросу возврата 10 потребителям денежных 
средств, перечисленных как первоначальный взнос 
за аренду автомобиля с последующим выкупом. 
Ответчика судебного разбирательства обязали 
вернуть денежные средства в размере 225 млн 
303 тысяч сумов потребителям. 
Также при проверке нередко выявляем несоответ-

ствие документов или договоров. Для работы по дан-
ному аспекту каждый год утверждаем план работы. 
Помимо этого, ежемесячно анализируем обращения 
исходя из направлений, территориальных структур и 
не только. 

- В какой сфере чаще всего нарушаются 
права потребителей?

- Согласно проведенному мониторингу 
выявлено: 52 процента обращений потреби-

телей связаны с коммунальными, строительными и 
транспортными услугами, 23 - торговлей, 15 - теле-
коммуникационными, банковскими, финансовыми и 
социальными услугами и 10 - с рекламой и другими 
вопросами. Что касается мониторинга, то хочется 
отметить, что наши сотрудники не только изучают 
проблемы на местах. В обязательном порядке отсле-
живаются и соцсети. В частности, не так давно в 
Facebook была жалоба о том, что определенная оста-
новка не соответствует техническим параметрам. 
При изучении вопроса выявили множество наруше-
ний. Так, на 771 остановке из проверенных 850 по 
республике отсутствуют схемы маршрутов автобу-
сов, расписание с графиком движения обществен-
ного транспорта. Более того, не соблюдены требова-
ния госстандарта, согласно которым автопавильон 

предназначен для укрытия пассажиров, ожидающих 
автобус, от воздействия неблагоприятных погодных 
условий. К тому же многие остановки превратили в 
зону продажи. Из-за находящихся здесь разного рода 
магазинов потребителям зачастую приходится ждать 
транспорт за ее пределами. 
Как уже говорил выше, до образования агентства 

в год поступало порядка трех тысяч жалоб. Сегодня 
этот показатель увеличился почти в 10 раз. 
Что это значит? Предприниматель стал чаще 

нарушать права потребителей или же потребители 
стали более грамотными? 
Думаю, здесь правильный второй вариант. Ибо 

с самого начала ведем большую пропагандистскую 
работу. В частности, встречаемся с предпринимате-
лями. Рассказываем о нюансах в сфере. Ведь чаще 
всего основные нарушения прав потребителей исхо-
дят именно от них. Для студентов вузов и учеников 
старших классов также постоянно проводим мастер-
классы. Рассказываем об их правах, о том, куда 
нужно обращаться, если они нарушены. 

- Сегодня очень популярна «контрольная 
закупка». Расскажите об этом подробнее. 

- Согласно постановлению Каби-
нета Министров «О дополнительных мерах по 
защите прав потребителей и обеспечению в этом 

направлении эффективной организации 
сотрудничества государственных органов и 
организаций» от 8 февраля 2021 года опре-
делен порядок проведения данного меропри-
ятия. В частности, нашему агентству предо-
ставлено право осуществлять контрольные 
закупки товаров и услуг в точках розничной тор-
говли и оказания услуг, организовывать их экс-
пертизу (тестирования). Данные мероприятия 
проводятся с участием Узбекского агентства по 
техническому регулированию при МИВТ, а также 
Службы санитарно-эпидемиологического благо-
получия и общественного здоровья Республики 
Узбекистан. На сегодня мы провели контрольную 
закупку 28 видов продукции 171 торгового наиме-
нования: 20 не соответствовали требованиям нор-
мативно-технической документации, пять торго-
вых наименований лишились сертификата или же 
его действие было приостановлено уполномочен-
ным государственным органом (Узбекское агент-
ство по техническому регулированию). Например, 
при изучении качества выпускаемого формового 
хлеба в 27 торговых точках в двух случаях товар 
не соответствовал показателям безопасности. 
В трех из шести образцов молочной консервной 
продукции отечественного производства содер-
жались растительные масла. В девяти из десяти 
образцов плавленого сыра выявлено несоответ-
ствие требованиям нормативно-технической доку-
ментации, в четырех из шести образцов хлопкового 
масла обнаружено несоответствие по цветности.
Информация об итогах экспертиз размещается 

на официальном сайте агентства соnsumer.gov.uz и 
дублируется на многих информационных сайтах, 
что вызывает большой интерес общественности. 
На сегодня в основном занимаемся пищевыми про-
дуктами, но по обращениям ведомств проводим и 
другие экспертизы. Скажем, недавно в сфере стро-
ительства проверили арматуру местного и импорт-
ного производства. В обоих случаях выявлен ряд 
несоответствий по некоторым показателям. 
Планы в этом направлении большие. Многое 

зависит и от бюджета. Стараемся привлечь к сотруд-
ничеству ассоциации, ведомства. 
Хотелось бы еще отметить, что Агентство по 

защите прав потребителей - уполномоченный орган 
института «тайного покупателя фармацевтической 
продукции» и медицинских услуг. Мы подгото-
вили подзаконный акт, который регулирует наши 
действия. Здесь главное - организовать работу так, 
чтобы, с одной стороны, не были нарушены права 
потребителей, с другой - предпринимателей. Сей-
час ведем согласование документа с соответствую-
щими министерствами и ведомствами. На практике 
это будет так: специалисты агентства станут посе-
щать клиники под видом обычных пациентов. 
Не секрет, что порой приходишь с одной боляч-

кой - уходишь с «букетом». А зачастую это просто 
заинтересованность в раскрутке пациента на сдачу 
как можно большего количества анализов. Будем 

следить, чтобы таких случаев не было. Планируем 
делать и контрольную закупку лекарственных 
средств. 

- На агентство также возложены разра-
ботка и практическая реализация единой 
государственной политики и в области 

регулирования рынка рекламы. Как осуществля-
ются эти функции? 

- Агентство проводит регулярный мониторинг 
локальной рекламы на предмет соответствия требо-
ваниям законодательства, нарушения которых (недо-
стоверная или искаженная информация в рекламе) 
приводят к введению потребителей в заблуждение. 
Мы активно ведем борьбу с недобросовестными 

рекламодателями. В целом по стране изучено более 
19 300 случаев на соответствие требованиям законо-
дательства о рекламе, из которых в 10 500 случаях 
выявлены разного рода правонарушения. Разумеется, 
все обнаруженные недочеты своевременно устранены. 
Важно отметить, что агентством налажена работа 

по предоставлению необходимой консультации 
рекламодателям. По 233 проектам эскизов даны 
соответствующие заключения, в 55 случаях они не 
соответствовали требованиям закона. 
Одно из ярких последних обследований проводи-

лось касательно статьи 20 Закона «О рекламе», запре-
щающей размещение внешней рекламы на объектах 
материального культурного наследия. Эта норма 
закреплена с целью сохранения исторических памят-
ников, которые берегли из поколения в поколение на 
протяжении веков. 
Агентство провело изучение размещения наруж-

ной рекламы на 386 объектах материально-куль-
турного наследия по республике и выявило свыше 
25 случаев самовольного развешивания рекламных 
объявлений на исторических объектах. Больше всего 
нарушений обнаружено в городе Бухаре, который 
признан музеем под открытым небом. К примеру, 
вдоль стены медресе Ибрагима Охунда (улица Мех-
тар Амбар, 117), воздвигнутого в 1858-1859 годах, 
были закреплены сразу несколько объявлений: 
реклама ателье ткани, салона красоты, пункта по 
ремонту бытовой техники. Выявленные правонару-
шения устранены. 
К сожалению, в погоне за привлечением внимания 

потенциальных потребителей рекламодатели прибе-
гают к разного рода хитростям. В последнее время 
участились случаи самовольного развешивания 
рекламных щитов на деревьях. Металлические выве-
ски прибивают к стволам деревьев, нередко обве-
шивая их кабелями и проводами. Также владельцы 
таких самодельных билбордов, не особо заботясь о 
состоянии деревьев, крепят их прямо к стволам на 
саморезы, скобы и крюки. Агентством за прошед-
ший период 2021 года выявлено более 1300 случаев 
установки рекламных вывесок на деревьях, которые 
в срочном порядке были сняты. 

- Что посоветуете отечественным потре-
бителям?

- В первую очередь помнить, что права 
потребителя в Узбекистане охраняются законом. 
В случае нарушения этих прав каждый гражда-
нин может позвонить по номеру 1159, написать в 
Telegram-бот @istemolchigovuz_bot или на офици-
альный сайт агентства consumer.gov.uz. 
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Как известно, с появлением государ-
ства создаются законы и правила, обяза-
тельные нормы. Конечно, обеспечивается 
и контроль над их исполнением. Специ-
алисты по истории отмечают: ранее в 
исламском праве чиновника, который 
занимался контролем над исполнением 
законов, направленных на обеспечение 
прав и свобод граждан, называли мухта-
сибом.
Естественно, с принятием священной 

религии ислам подобные формы конт-
роля ввели и на нашей Родине.
Считаю, нет необходимости особо 

комментировать, насколько действенным и строгим 
был контроль, установленный над изданным в период 
правления Сахибкирана Амира Темура уложением 
законов.
Известно, что в существовавших на территории 

нашей страны эмиратах и ханствах, в Туркестанской 
автономии в те времена вели свою деятельность струк-
туры, чиновники которой на ответственных должно-
стях выполняли функции сегодняшней прокуратуры.
Конечно, если учесть, что на территории нашей 

страны и до исламского периода были могучие госу-
дарства, следует признать, что в тех обществах тоже 
существовали институты, контролировавшие четкое 
исполнение законов и правил.
По нашему мнению, этот вопрос может стать темой 

для более подробного исследования со стороны отече-
ственных ученых-правоведов.
Следует отметить, деятельность органов прокура-

туры и в период до государственного суверенитета 
имела свои особенности. Естественно, тогда в системе, 
подчиненной целям и догмам господствующей идео-
логии, допускались несправедливость и необъектив-
ность, что является горьким уроком истории.
Согласно Указу Первого Президента Узбеки стана 

от 8 января 1992 года прокуратура ставшего незави-
симым государства была преобразована в прокура-
туру Республики Узбекистан. В нашей Конституции 
и Законе «О прокуратуре» изложены правовые основы 
деятельности данной структуры.
Самое важное, в годы независимости в стране 

проделана масштабная историческая работа на пути 
построения нового государства и общества. Благодаря 
несгибаемой воле и большому потенциалу наш вели-
кодушный народ покорил новые рубежи.
В то же время наряду с достигнутыми успехами 

были допущены отдельные ошибки и недостатки. 
Это поставило перед государством и народом задачу, 
решение которой является предметом объективной 

необходимости и требованием завтрашнего развития: 
построение нового Узбекистана.
Как справедливо отмечается не только нашим 

народом, но и всем мировым сообществом, пять лет 
назад со стороны Президента Шавката Мирзиёева 
были заложены основы нового этапа, совершенным 
образом преобразившего Узбекистан. Этот период 
примечателен тем, что сделаны долгожданные шаги в 
направлении обеспечения чести и достоинства чело-
века, реализации его прав.
В качестве приоритетного правила определен прин-

цип «Не народ служит государственным органам, а 
государственные органы должны служить народу». 
В деятельности госорганов диалог с народом стано-
вится основным принципом.
Согласно заключениям авторитетных экспертов и 

широкой общественности, Узбекистан, руководствуясь 
Стратегией действий по пяти приоритетным направ-
лениям развития Республики Узбекистан в 2017-2021 
годах, сумел достичь решения целого ряда вопросов, 
накопившихся в течение многих лет. В частности, 
реформы в судебно-правовой сфере, реализованные в 
короткий период времени, дали возможность решить 
ряд проблем, ставших «болевыми точками» не только 
для представителей системы, но и всего общества.
Уместно будет с удовлетворением отметить, что в 

последние годы кардинально изменился облик орга-
нов прокуратуры благодаря инициативам и вниманию 
со стороны Президента страны.
Главное, что вследствие эффективности принятых 

мер органы прокуратуры сегодня взаимодействуют 
с народом, помогают в решении беспокоящих его 
вопросов. Сделаны шаги в новый период в качестве 
надежной структуры, нацеленной на претворение в 
жизнь принципа «Во имя чести и достоинства чело-
века».
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Мухаммад АЛИ, 

народный писатель Узбекистана:
- Нынешний визит Президента страны 

стал знаменательным событием для всех нас. 
Глава государства очень скрупулезно изучил 
условия обучения, встретился с преподавате-
лями и учениками, задал каждому вопросы.
Особо импонировало то, что Президент, 

отметив, что в «Темурбеклар мактаби» поступили сто учени-
ков при конкурсе 56 человек на одно место, спросил: «А что 
будет с теми, кто не смог к вам поступить? Как сложатся их 
судьбы?»
Естественно, никто не обделен вниманием. Непоступившие 

ребята будут готовиться ко второй попытке, мы им поможем. 
Сам преподаю здесь предмет «Уложения Темура». В лицее по 
поручению лидера страны открыты пять новых кафедр.

Во время посещения лицея «Темурбеклар мактаби» 
Службы государственной безопасности Республики 
Узбекистан Президент Шавкат Мирзиёев внимательно 
ознакомился с условиями обучения юношей, высоко оценив 
возможности их предстоящего вклада в процветание 
нашей Родины. В учебном заведении воодушевлены 
вниманием, вдохновившим на новые достижения.

Диёр ЮЛДАШЕВ,

учащийся лицея «Темурбеклар мактаби»:

- Благодаря Президенту созданы необходимые условия 
для изучения всех предметов и получения качественного 
образования. В лицее есть и лингафонный кабинет, где 
ребята могут улучшить свои навыки владения изучае-
мыми иностранными языками, а также преодолеть язы-
ковой барьер.
На данный момент могу свободно общаться на узбек-

ском, русском и английском. В декабре прошлого года удалось благодаря 
поддержке преподавателей успешно сдать экзамен по системе тестирова-
ния владения английским языком IELTS и получить 7 баллов из 9 возмож-
ных. Эти знания помогут мне служить на благо своего народа в частности и 
страны в целом.

В Сохском районе последо-
вательно решаются имеющиеся 
проблемы. Важное значение при 
этом имеет программа социально- 
экономического развития дан-
ной территории. Жители района 
занимаются преимущественно 

сельским хозяйством и садовод-
ством, в связи с чем необходимо 
осваивать и эффективно использо-
вать новые земли, внедрять совре-
менные технологии орошения. 

1448 гектаров земли мас-
сива Кайрок, расположенного на 

границе Узбекистана с Кыргызста-
ном, можно эффективно исполь-
зовать в сельскохозяйственных 
целях. Ранее эта площадь ороша-
лась в основном дождевой водой. 
В 2020 году здесь началось строи-
тельство насосной станции «Кай-
рок». По его завершении планиру-
ется создать интенсивные сады на 
основе водосберегающих техноло-
гий и обеспечить занятость свыше 
трех тысяч человек.

Кроме того, в этом году будет 
освоено 3696 гектаров земли мас-
сива Жавпая. В настоящее время 
идет освоение земельной пло-
щади в одну тысячу гектаров. Она 
будет предоставлена предприни-
мателям и жителям района для 
выращивания каврака и других 
растений. 
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В СОХСКОМ РАЙОНЕ БУДЕТ 
ЗАДЕЙСТВОВАНА НАСОСНАЯ СТАНЦИЯ

В текущем году в Сохском районе Ферганской области 
будет завершено строительство насосной 
станции «Кайрок» стоимостью 92 миллиарда сумов 
и освоены новые земли.

ВЫПУСКНИКИ «ТЕМУРБЕКЛАР 

МАКТАБИ» - КРЫЛЬЯ НАШЕГО НАРОДА
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В целом за годы независимости принято и 
реализовано несколько государственных прог-
рамм по реформированию и совершенствова-
нию сектора здравоохранения. Импульсом к 
дальнейшему развитию стало постановление 
Президента «О мерах по дальнейшему развитию 
специализированной медицинской помощи населе-
нию Республики Узбекистан на 2017-2021 годы» от 
20 июня 2017-го. Документом заложены мероприя-
тия по повышению ответственности республикан-
ских центров, внедрению в практику современных 
методов и технологий оказания медпомощи.
Так, Республиканский специализированный 

научно-практический медицинский центр кардио-
логии (РСНПМЦК) сегодня реализует конкретные 
меры, направленные на повышение уровня кардио-
логии в соответствии с международными стандар-
тами, качества и доступности, а также улучшение 
методов диаг ностики и лечения.
Структурно центр состоит из научно-исследо-

вательских лабораторий, стационара и консуль-
тативной поликлиники. Впервые здесь были соз-
даны профильные кардиологические отделения: 
неотложной кардиологии, ишемической болезни 
сердца, аритмии, недостаточности кровообраще-
ния и некоронарогенных патологий миокарда, 
артериальной гипертонии, кардиоцеребральной 
патологии, реабилитации, ЭФИ-диагностики и 
хирургического лечения сложных аритмий, рент-
геноэндоваскулярной хирургии (РЭХ), кардиохи-
рургии и не только.

Инновационные отделения 

и диагностика
В созданном при РСНПМЦК отделении рент-

геноэндоваскулярной хирургии успешно при-
меняются высокотехнологичные методы лече-
ния, такие как коронарография и стентирование. 
С 2016 года данный метод операции стал прово-
диться и в регионах: в Наманганском и Ургенчском 
филиалах РСНПМЦК, медицинских учреждениях 
Хорезмской, Ферганской, Бухарской, Самарканд-
ской, Навоийской областей, Республики Каракал-
пакстан. 

Кроме того, операции на открытом сердце про-
водятся в Наманганском и Ургенчском, Каршин-
ском, Самаркандском, Джизакском филиалах 
РСНПМЦК. Столь сложные операции проводи-
лись при участии всемирно известного академика 
Лео Бокерии.
Сотрудниками отделения наряду с неинва-

зивными методами исследований проводится 
катетеризация сердца и сосудов, а также ангио-
кардиография у больных с различной патологией 
сердечно- сосудистой системы. Ежегодно в отде-
лении стационарное лечение получают более 1300 
пациентов, сотрудниками выполняется свыше 1200 
диагностических исследований и более 900 чрес-
кожных коронарных вмешательств. Следует отме-
тить, что с началом работы отделения стало возмож-
ным безопасно и эффективно проводить процедуру 
пункции перикарда (перикардиоцентез) под флюо-
роскопическим контролем у больных с перикарди-
том различной этиологии. 
В 2008 году в Республиканском специализиро-

ванном научно- практическом медицинском цент ре 
кардиологии начало свою работу отделение электро-
физиологического исследования и лечения сложных 
сердечных аритмий. Для диагностики и радикаль-
ного лечения тахиаритмий сердца там проводятся 

такие высокотехнологичные процедуры и опера-
ции, как электрофизиологическое исследование 
сердца (ЭФИ) и радиочастотная аблация (РЧА) 
очага, ответственного за возникновение и поддер-
жание тахи кардии.
Кроме того, раньше операции проводились 

при определенных видах аритмии, однако сей-
час успешно лечатся все разновидности. Только в 
2017-м такие сложные операции прошли более чем 
у 200 пациентов. 
В прошлом году впервые в стране успешно запу-

щена сердечная ресинхронизирующая терапия, при-
меняемая при тяжелой сердечной недостаточности.

В 2015-м в РСНПМЦК также открылось отде-
ление кардиохирургии, оснащенное современным 
медицинским оборудованием и квалифицирован-
ными кадрами. Так, при тяжелых формах ишемиче-
ской болезни сердца здесь стали проводить сложные 
операции - аортокоронарное шунтирование, хирур-
гическую коррекцию пороков сердца, протезирова-
ние сердечных клапанов. 
В настоящее время в год хирурги отделения 

выполняют свыше 700 операций на сердце. Боль-
шой процент успешных операций дает все основа-
ния считать отделение одним из лидеров коронар-
ной хирургии в Узбекистане. В течение многих лет 
результаты оперативного лечения больных с ише-
мической болезнью сердца соответствуют высо-
кому уровню лучших зарубежных кардиохирурги-
ческих клиник.
Правительство Узбекистана уделяет особое 

внимание развитию материально-технической 
базы РСНПМЦК. Деятельность Республиканского 
специализированного научно- практического меди-
цинского центра кардиологии совершенствуется в 
рамках уже упомянутого постановления от 20 июня 
2017 года.
В настоящее время на территории центра 

построены два трехэтажных кардиохирургических 

корпуса, отвечающие требованиям мировых стан-
дартов и оснащенные современным оборудованием. 
Пациенты могут проходить обследование в одном 
здании - действуют кабинеты с ЭКГ, ЭхоКГ, ВЭМ, 
тредмил-тест, ХМ ЭКГ, а также кабинеты рентгена, 
генетического анализа.  

Кадры новой формации
РСНПМЦК имеет обширное сотрудничество 

с зарубежными кардиологическими клиниками. 
Молодые врачи центра повышают квалификацию 
в ведущих мировых кардиологических клиниках. 
В частности, в соответствии с соглашением с 

Национальным медицинским исследовательским 
центром имени В. Алмазова группы талантливых 
специалистов центра отправляются в Санкт-Петер-
бург для повышения квалификации в области лече-
ния сердечно-сосудистых заболеваний современ-
ным высокотехнологичным способом. Для обмена 
опытом и проведения мастер-классов в центр при-
езжают ученые из городов России, а также Польши, 
Швейцарии и Южной Кореи.
Особое внимание уделяется подготовке квалифи-

цированных кадров в самом центре. Ежегодно более 
25 кардиологов проходят обучение на курсах кли-
нической ординатуры, организуемых в РСНПМЦК. 
За последнее десятилетие в центре прошли обуче-
ние свыше 300 кардиологов, которые сейчас рабо-
тают в медицинских учреждениях страны.
Кроме того, Президент фонда «Сердце Евразии», 

известный кардиолог Швейцарии профессор Пауль 
Роберт Фогт несколько раз посещал центр и выпол-
нял сложные операции совместно с местными кар-
диохирургами. К ним относятся одновременное 
коронарное шунтирование и протезирование сер-
дечного клапана, а также хирургия атеросклероза. 
Следует отметить, что подобные операции прово-
дятся на аппарате искусственного кровообращения 
и при работающем сердце. 

В сотрудничестве с Центром развития профессио-
нальной квалификации медицинских работников в 
целях обес печения квалифицированными кадрами 
региональных медицинских учреждений в центре 
организуются учебные курсы по клинической кар-
диологии, функциональной диаг ностике, интервен-
ционной кардиологии. 
Для применения в области кардиологии совре-

менных высокотехнологичных методов лечения 
и диагностики в регионах республики ведущие 
ученые центра проводят мастер-классы. Такие 
тренинги уже прошли в столице и Ташкентской 
области, Бухаре, Хорезме, Кашкадарьинской, Сыр-
дарьинской, Ферганской, Наманганской, Андижан-
ской, Навоийской, Кашкадарьинской, Сурханда-
рьинской областях и Республике Каракалпакстан.

Намеченные цели и задачи
Под председательством Президента Шавката 

Мирзиёева 9 ноября 2021-го состоялось видеоселек-
торное совещание по вопросам совершенствования 
системы профилактики и лечения сердечно-сосу-
дистых заболеваний.  Отмечено, что в областных 
филиалах Республиканского специализированного 
научно-практического медицинского центра кар-
диологии будет налажено оказание 35 видов услуг 
вместо нынешних 15. В частности, намечено допол-
нительно оснастить Хорезмский областной филиал 
и организовать в нем все виды хирургических опе-
раций.
В настоящее время разрабатывается соответству-

ющий указ для выполнения поставленных на сове-
щании задач. Основной акцент в проекте документа 
сделан на повышении уровня знаний врачей. Пла-
нируется обучить врачей семейных поликлиник, 
участковых кардиологов и медсестер на краткосроч-
ных курсах. 
Кроме того, из Государственного бюджета будут 

выделены средства на повышение квалификации 
кардиологов и кардиохирургов в ведущих миро-
вых медицинских цент рах, а более 50 специалистов 
пройдут обучение в клинике «Шарите» (Германия) 
и Национальном медицинском исследователь-
ском центре сердечно-сосудистой хирургии имени 
А.Н. Бакулева (Россия). 
Основное внимание в проекте указа уделяется 

ряду мер, направленных на то, чтобы поднять дея-
тельность РСНПМЦК на новый уровень. В ближай-
шие пять лет центр будет преобразован в многопро-
фильный.

*  *  *
В целом вся глобальная перестройка здравоохра-

нения, которая проводится в нашей стране, направ-
лена прежде всего на организацию качественной, 
своевременной и доступной медицинской помощи. 
Именно эти результаты должен ощутить на себе 
каждый узбекистанец.
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Мы принялись за работу над проек-
том по модернизации сельского хозяйства 
в респуб лике. Но в то время, сразу после 
обретения Узбекистаном независимости, 
сфера не получала развития: не культи-
вировалось ничего, кроме хлопка. И если 
б мы механизировали процесс его сбора, 
повысился бы риск увеличения уровня без-
работицы. Так что в итоге было решено и 
вовсе демеханизировать направление. Сле-
довательно, наши услуги не были нужны, 
совместная деятельность прекратилась. 
Но лишь на время. 
Новый виток во взаимодействии про-

изошел несколько лет назад. Нам поступило 
предложение о встрече от Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Узбекистана в США 
Жавлона Вахабова. В ответ мы пригласили 
его к себе в штат Теннесси. В результате 
первая поездка посла на его должности за 
пределы Вашингтона оказалась как раз в 
Мемфис, где мы находились.
По итогам этой беседы уже в марте 

2018-го отправились в Узбекистан, чтобы 
комплексно оценить ситуацию, масштаб 
проводимых реформ. В том же году для осу-
ществления проекта вместе с узбекскими 
партнерами создали совместное предприя-
тие ООО «Silverleafe». В свою очередь пра-
вительство выделило земли на баланс СП в 
Пахтакорском районе Джизакской области. 
Процесс производства проходит в тесном 
сотрудничестве с коллегами по агросектору 
и при поддержке хокимиятов.
С первого дня на вновь созданное 

узбекско- американское предприятие легла 
большая ответственность: убедиться 
самим и заставить скептиков отойти от 
старых стереотипов в отношении инвести-
ционного климата в Узбекистане. Показать, 
что ситуация изменилась. 
Мировое сообщество в лице Междуна-

родной организации труда, представителей 
ООН и дипломатического корпуса разных 
стран, ведущие банки, Министерство тор-
говли США выбрали наш проект в качестве 
индикатора в оценке преобразований, про-
исходящих в республике в последние годы. 
С тех пор мы работаем над модерниза-

цией, внедряя цифровые решения в произ-
водство, становимся свидетелями истори-
чески важных перемен. Например, в стране 
действительно искоренен принудительный 

труд. Это удивительное достижение за 
столь короткий промежуток времени. 
Наша цель - увеличить глобальное при-

сутствие Узбекистана на международном 
текстильном рынке и тем самым удовлет-
ворить спрос американских брендов, опто-
виков и розничных торговцев через сети 
распределения заказов. В этом, уверен, 
основное наше преимущество и главный 
секрет успеха: стремимся внести и свой 
вклад в становление страны, где трудимся, 
одним из крупнейших текстильных постав-
щиков.
Очевидно, что кардинальные измене-

ния не претворяются в жизнь мгновенно. 
По этому важен вопрос: реальны ли пере-
мены? Или же они выражаются только на 
бумаге - в отчетах и документах? 
Как иностранный инвестор могу с 

уверенностью сказать: реформирование 
существующих систем действительно 
происходит. 

- Что подразумевает внедрение 
современных технологий в произ-
водство и каким образом вы его 

осуществляете? 
- Мы завезли из США сложное оборудо-

вание, которое передает сигнал спутнику, 
а информацию - в наш оперативный центр. 
В результате у меня на руках имеется циф-
ровой отпечаток на каждый квадратный 
метр хлопкового поля. И значимость этого 
в том, что теперь можно показать западным 
брендам: в Silverleafe сбор сырья полностью 
механизирован. 
В Узбекистане пока используются двух-

рядный харвестер Case и четырехрядный 
John Deere. Мы же привезли шестирядный 
John Deere - единственный, который обла-
дает описанной выше технологией. 
Так, чтобы доказать, действительно ли 

урожай собрали машины, обычно необхо-
дима верификация специалиста. То есть 
допускается человеческий фактор, а также 

тратится время. Но если процесс самостоя-
тельно и автоматически совершает тех-
ника, все данные абсолютно достоверны. 
Поэтому сейчас в Америке мы используем 
исключительно сборщики данного типа. 
Подобные технологии применяются во 

всех развитых странах. Таким образом, 
государство имеет все возможности выйти 
на их уровень или даже вырваться вперед. 
Есть вероятность, что скоро появится миро-
вой лидер в области цифровизации сель-
ского хозяйства. И им может стать Узбеки-
стан.
Эта страна уникальна. В вашем распо-

ряжении все звенья - выращивание хлопка, 
очистка и переработка, ткацкие фабрики. 
Здесь же материал красят, производят 
заключительную отделку - и он готов к экс-
порту. Такой системы нет в США, Австра-
лии, Бразилии, Вьетнаме, Камбодже… 
Подводя итог, если посмотреть на имею-

щуюся базу, лидерство - достижимая 
задача для Узбекистана, если еще больше 
модернизировать сферу и внедрить в нее 
последние достижения в области цифровых 
технологий.

- Хлопок не единственное направ-
ление, в котором работает 
Silverleafe. Чем еще занимается 

компания?
- Да, мы не остановились на культиви-

ровании хлопка. Напротив, используем все 
возможности, которые предоставляет госу-
дарство.
Так, недавно приступили к реализации 

перспективного проекта, связанного с пав-
ловнией. Уже посадили 200 тысяч единиц 
в питомнике, а затем, когда растения набе-
рут силу, планируем пересадить их, создав 
таким образом достаточно крупный лесной 
массив. 
Уверен, инициатива окажется успешной. 

Древесина павловнии весьма востребо-
вана. Обладает рядом уникальных качеств: 

выдерживает большие нагрузки в плане 
сгибания, поэтому зачастую из нее делают 
музыкальные инструменты и мебель. Этот 
материал плохо впитывает влагу и его 
трудно сжечь. Так, в Китае из павловнии 
изготавливали ларцы, и если сгорал весь 
дом, сундуки оставались целыми. Еще 
один плюс - большая скорость роста. А если 
спилить дерево под основание, оно будет 
вырастать вновь и вновь порядка восьми 
раз, не меняя свойств.
Наша компания выступила с предложе-

нием о реализации данной инициативы по 
высадке павловнии на постоянной основе 
(каждый год): чтобы плантации разрастались, 

а вместе с тем привлекали все большее 
число экспортеров, потенциальных поку-
пателей. В планах посадить в следующие 
семь - десять лет где-то полтора- два мил-
лиона деревьев, чтобы создать устойчивый 
лес, который сможем точечно вырубать. 
Это вызовет скачок в развитии мебель-
ной промышленности Узбекистана. Таким 
образом можно создать и стабильную про-
грамму лесопользования. 
Кроме того, мы работаем в области садо-

водства. Сюда входят выращивание высо-
коценных интенсивно растущих пищевых 
и декоративных растений, маркетинг и 
реализация урожая. В этом плане особенно 
многообещающими на данном этапе пред-
ставляются косточковые - вишня, слива, 
абрикос, персик. 
В Узбекистане растут очень хорошие 

виды, отличающиеся качеством и, конечно, 
вкусом. Но чтобы прибыльно экспортиро-
вать товар за рубеж, необходимо получить 
сертификаты, сделать продукт полно-
стью отвечающим запросам потребителя. 
Поэтому в сотрудничестве с несколькими 
компаниями Калифорнии, а также с кам-
пусом Калифорнийского университета изу-
чаем существующие сорта для выведения 
новых, соответствующих международным 
стандартам.
Еще хотел бы отметить: окружаю-

щая среда, климат Узбекистана и долины 
Сан-Хоакин в США удивительно похожи. А 
что это значит? Мы можем воспользоваться 
имеющимися разработками, которые там 

внедрены в производство, и тем самым 
сэкономить огромные средства, добиться 
получения товара, полностью соответ-
ствующего выдвигаемым странами- 
импортерами требованиям. Конечно, все 
эти системы необходимо адаптировать с 
учетом особенностей республики, но про-
ект многообещающий. Тем более ситуация 
сейчас как никогда располагает к реализа-
ции данной идеи. 
Так, на протяжении достаточно долгого 

времени мы сотрудничали с калифорний-
ским производителем косточковых Family 
Tree Farms. Компания объявила, что в 
течение ближайших десяти лет перестанет 

выращивать вид в результате новых правил 
Агентства по охране окружающей среды 
США, которые делают процесс убыточным. 
И мне бы хотелось поговорить о парт-

нерстве с ними здесь, в Узбекистане. Такая 
мощная компания (семь офисов продаж по 
всему миру, а также огромная база клиен-
тов) способна предоставить выгодные усло-
вия для сотрудничества, а также помочь 
местным производителям улучшить тех-
нику, механизировать труд. 
Что еще важно? Правильная организа-

ция логистики. Сюда входят сбор урожая, 
сортировка, подготовка, упаковка в холо-
дильной цепи, а затем и экспорт. Silverleafe 
примет участие в создании в стране инфра-
структуры, коррелирующей с задуман-
ными и намеченными местными предпри-
нимателями проектами. 
Возможности имеются. Наше предприя-

тие - партнер логистической компании 
Federal Express (FedEx), отделение которой 
намерены разместить здесь. Тогда появится 
возможность экспортировать фрукты и дру-
гие продукты быстро и с меньшим количе-
ством поврежденного при транспортировке 
товара на гораздо большие расстояния. 

- Как вы считаете, что необхо-
димо знать иностранным инве-
сторам и предпринимателям, 

которые только планируют начать свое 
сотрудничество с Узбекистаном?

- Нужно понимать: здесь происходит 
много хороших перемен, инициативы 
встречаются с воодушевлением. Поэтому 

приезжать сюда необходимо не с целью 
учить кого-то или кардинально менять 
что-то, импортируя точную копию своей 
компании, находящейся за рубежом. Нет, 
следует учиться работать в команде, стре-
миться к новым знаниям, хотеть сделать 
сферу лучше. 
Для меня также важны открытость руко-

водства государства, его понимание значи-
мости бизнеса в благополучии страны в 
целом. Это доказал и состоявшийся в про-
шлом году диалог Президента республики 
с предпринимателями. Он показал, что 
страна, о которой мы слышали десяток лет 
назад, уже не та: Узбекистан стал новым во 
всех смыслах. 
Проблемы не просто поднимаются, а 

решаются. Например, долго стоял вопрос о 
высоких процентных ставках и о том, что 
многие кредиты - краткосрочные, а значит, 
невыгодные для предпринимателя. Ведь 
компании в среднем требуется не менее 
пяти лет на то, чтобы выйти в плюс. Однако 
большинство займов, выдаваемых сегодня 
на претворение бизнес-идей, не превы-
шает трех лет. В рамках вышеупомянутого 
диалога лидер Узбекистана заявил, что 
будет продолжена работа, направленная на 
снижение инфляции, которая напрямую 
влияет на процентные ставки. Также соз-
даются условия для выдачи кредитов на 
внутреннем рынке только в националь-
ной валюте, конвертируя привлеченные 
банками средства в иностранной валюте 
в сумы. Проще говоря, повышение курса 
доллара или евро отныне не вызовет допол-
нительных затрат для предпринимателя. 
Главное, что изменилось, его престиж и 
положение в обществе. 
Меня всегда вдохновлял Питер Дру-

кер. Он известен не только как экономист, 
публицист и один из самых влиятельных 
теоретиков менеджмента, но и как автор 
известной фразы: «Культура съедает стра-
тегию на завтрак». Что это значит? Нельзя 
просто прийти и все изменить на свой 
лад. Наоборот, надо адаптировать произ-
водства, компании, представительства… 
Если вы приехали лишь с бизнес-планом, 
а он не соответствует культуре региона, эта 
идея - пусть даже и гениальная - не будет 
воспринята обществом. Ведь именно чело-
век потребитель продукта, потенциальный 
покупатель. 
Мы стараемся проникнуться этой куль-

турой. Наша команда - люди, знающие 
Узбекистан, живущие в этой стране и любя-
щие ее. Поэтому уверен: проекты будут 
осуществляться, а жизнь людей - стано-
виться лучше.
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Принцип «Во имя чести и достоинства человека», являющийся главным критерием 
в Стратегии развития нового Узбекистана, предусматривает создание достойных 
условий жизни и современной инфраструктуры для каждого гражданина. Это 
касается и доступа к квалифицированной медицинской помощи. В настоящее 
время в нашей стране сформирована качественно новая, отвечающая высочайшим 
требованиям целостная и надежная система медицинских учреждений, 
специализирующихся на десятке таких отраслей, как хирургия, кардиология, урология, 
терапия, эндокринология, глазная микрохирургия, фтизиатрия и пульмонология. 
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РекламаКультура

«Ko‘chmas mulk xizmatlarini ko‘rsatish jamiyati» МЧЖ томонидан ташкил 
этиладиган очиқ танлов савдоларига «Чилонзор буюм савдо комплекси» 
АЖнинг 2022 йил 5 январдаги 2-сонли такрорий буюртманомасига асосан, 
қуйидаги қурилиши режалаштирилаётган савдо шохобчаларини ижарага 
олиш ҳуқуқи қўйилмоқда:

1. «Чилонзор буюм савдо комплекси» АЖ ҳудудида жойлашган савдо 
шохобчалари. Жами сони - 10 та, ҳар бир савдо шохобчасининг уму-
мий майдони 30 кв. метрдан иборат. Ҳар бирининг бошланғич баҳоси - 
443 700 000 сўм.

2. «Чилонзор буюм савдо комплекси» АЖ ҳудудида жойлашган савдо 
шохобчалари. Жами сони - 13 та, ҳар бир савдо шохобчасининг умумий 
майдони 16,5 кв. метрдан иборат. Ҳар бирининг бошланғич баҳоси - 
252 450 000 сўм.

3. «Чилонзор буюм савдо комплекси» АЖ ҳудудида жойлашган савдо 
шохобчаси. Жами сони - 1 та, умумий майдони 33 кв. метрдан иборат. 
Савдо шохобчаcининг бошланғич баҳоси - 488 070 000 сўм.
Савдода иштирок этиш истагини билдирган талабгорлардан ариза-

лар ушбу эълон чиққан санадан бошлаб расмий иш кунлари 10.00 дан 
16.00 гача қабул қилинади (13.00 дан 14.00 гача - тушлик). Таклифларни 
қабул қилишнинг охирги муддати - 2022 йил 21 январь 16.00 гача.
Талабгорларнинг таклифлари 2022 йил 24 январда 11.00 дан бошлаб 

кўриб чиқилади. Энг юқори таклифни берган талабгор билан сотувчи 
ўртасида битим тузилади.
Танлов савдолари ўша куни бўлиб ўтмаган тақдирда, такрорий савдолар 

2022 йилнинг 8, 22 февраль, 9, 23 март кунлари (сотилгунга қадар) 11.00 да 
ўтказилади.
Такрорий савдолар учун буюртманома ва аризалар танлов ўтказилиши 

белгиланган санадан бир кун олдин 16.00 гача қабул қилинади.
Талабгорлар савдода қатнашиш учун ёпиқ конвертга солинган 

таклифлари ҳамда ариза билан қуйидаги ҳужжатларни тақдим этади:
- юридик шахслар учун давлат рўйхатидан ўтказилганлиги тўғрисида 

гувоҳнома нусхаси;
- жисмоний шахслар учун СТИР ва паспорт нусхаси.
Талабгорлар ижарага олиш ҳуқуқининг 40 фоизидан кам бўлмаган миқ-

дордаги суммани закалат сифатида «Ko‘chmas mulk xizmatlarini ko‘rsatish 
jamiyati» МЧЖнинг «Davr Bank» ХАТБ Олмазор филиалидаги ҳисоб 
рақамга (2260 4000 2053 3172 3001, МФО 01121, СТИР 308 112 732) савдода 
иштирок этиш учун ариза топширгунга қадар тўлашлари зарур.
Таклифи маъқул топилган талабгорга савдо ўтказилган кундан бошлаб 

20 кун (банк иш куни) ичида сотувчи билан ижара шартномаси тузиш маж-
бурияти юклатилади.
Ташкилотчи жойлашган, савдолар ўтказиладиган ва уларда иштирок 

этиш учун аризалар қабул қилинадиган манзил: Тошкент шаҳри, Яшнобод 
тумани, С. Азимов 5-тор кўчаси, 5а уй. Телефон (+998 99) 277-07-40.

ТАДБИРКОР ВА САРМОЯДОРЛАР ДИҚҚАТИГА!

«KO‘CHMAS MULK XIZMATLARINI 
KO‘RSATISH JAMIYATI» МЧЖ

ОЧИҚ ТАНЛОВ САВДОЛАРИГА
ТАКЛИФ ЭТАДИ!

Хизматлар лицензияланган

И то, какое внимание уделяется в нашей стране под 
руководством Президента Шавката Мирзиёева духов-
ному возрождению общества, исторической справед-
ливости, традициям и обычаям, - достойное продолже-
ние больших славных дел наших великих предков и их 
наследия. В результате основой социальных, политиче-
ских и институциональных реформ стало прежде всего 
возрождение духовного здоровья многонационального 
народа Узбекистана.
Определены стратегические вопросы по восста-

новлению, сохранению, реставрации нашего богатого 
исторического, научного и культурного наследия. 
По инициативе Президента страны исконное место 
в духовной жизни народа обрели праздники Навруз, 
Курбан хайит и Руза хайит, имена выдающихся лично-
стей - Амира Темура, Алишера Навои, Мирзо Улугбека, 
Захириддина Мухаммада Бабура, Имама аль- Бухари, 
Абдухалика Гиждувани, Бахауддина Накшбанди, 
Хакима ат-Термези, Бурхануддина Маргинани, других 
ученых, мыслителей и поэтов прошлого, чей жизнен-
ный путь и деяния стали мерилом и фундаментом для 
народа Узбекистана. 

Третий Ренессанс - 
эра созидания

В годы независимости наша страна превратилась 
в истинный культурный центр. Огромных успехов 
достигло развитие театрального, музыкального, изо-
бразительного искусств. В республике проводятся 
такие популярные мероприятия, как фестиваль «Шарк 
тароналари», Международная биеннале современного 
искусства. Важное значение для более глубокого пони-
мания собственного прошлого и культурных достиже-
ний имеют организованные по инициативе Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева международные 
фестивали бахши, народно-прикладного искусства, 
которые с успехом проходят на постоянной основе. 
В годы независимости в Узбекистане проекты по 

поддержке и возрождению традиционного искусства 
обрели статус государственных программ. Принятые 
руководством страны меры ведут к повышению соци-
ального статуса художников и народных мастеров, 

работающих в сфере традиционного искусства, созда-
нию экономических льгот для их деятельности. 
На возрождении и сохранении прикладного искус-

ства сделан акцент в Стратегии действий по пяти 
приоритетным направлениям развития Республики 
Узбекистан в 2017-2021 годах, где предусмотрены 
дальнейшее развитие и либерализация экономики 
(в частности, расширение оказываемой финансовой 
поддержки семейному бизнесу и ремесленничеству), 
а также в документах за подписью Президента - Указе 
«О мерах по дальнейшему развитию ремесленниче-
ства и всесторонней поддержке ремесленников» от 
17 ноября 2017 года и постановлении «О дополнитель-
ных мерах по дальнейшему развитию ремесленниче-
ства и поддержке ремесленников» от 28 ноября 2019-го. 
Отреставрированы десятки памятников архитек-

туры, реконструируются исторические города. Исто-
рико-культурные объекты Самарканда, Бухары, Хивы 
и Шахрисабза включены в Список всемирного насле-
дия ЮНЕСКО.  Культурная среда Байсуна, шашма-
ком, Навруз, катта ашула, аския, а теперь и искусство 
бахши включены ЮНЕСКО в Репрезентативный спи-
сок нематериального культурного наследия челове-
чества.

Воспитание 
гражданина и патриота

За годы независимости в стране сформировалось 
новое поколение граждан Узбекистана. Сегодняшние 
юноши и девушки нашей страны - всесторонне разви-
тые, высокообразованные и интеллектуальные люди. 
Все это - результат создаваемых для молодежи усло-
вий, заботы государства о гармоничном развитии под-
растающего поколения, царящей в республике атмо-
сферы духовного обновления. Ребята знают, откуда 
они родом, гордятся своей отчизной, ее достижениями 
и создают ее завтрашний день.
В годы независимости в сфере культуры открылись 

новые вузы, колледжи, школы искусств, в которых 
воспитываются кадры, успешно реализующие себя в 
самых разных сферах. Молодежь Узбекистана сегодня 
имеет возможность выезжать за рубеж, достойно 

представляет нашу страну на всевозможных выстав-
ках, фестивалях и конкурсах. 
Также за последнее время проделана масштабная 

работа, чтобы юноши и девушки могли действовать, 
опираясь на мощный фундамент - решения Президента 
и правительства. Укреплены правовые основы, 30 июня 
объявлено Днем молодежи, в 2020-м подписаны Указ 
главы государства «О мерах по коренному реформи-
рованию и поднятию на новый уровень государствен-
ной молодежной политики в Республике Узбекистан» 
и постановление Президента «Об организации дея-
тельности Агентства по делам молодежи Республики 
Узбекистан».
В стране действуют молодежные парламенты, 

Агентство по делам молодежи. В августе 2020 года 
состоялся Самаркандский форум по правам человека 
«Молодежь 2020: глобальная солидарность, устойчи-
вое развитие и права человека». А минувший 2021-й  
был объявлен Годом поддержки молодежи и укрепле-
ния здоровья населения.

Феномен духовного 
развития общества

Практически в каждой своей работе, обращении к 
народу Узбекистана, особенно молодежи, глава госу-
дарства говорит о важности сохранения традиций. 
О том, что подрастающее поколение должно быть 
достойным преемником идей, дел и духовных заветов 
наших великих предков, сохранять и приумножать бес-
ценное научное наследие выдающихся ученых и мыс-
лителей, взращенных этой древней землей, гордиться 
их вкладом в развитие мировой цивилизации. Приме-
няя на практике их достижения, знания и мудрость, 
творить будущее своей страны. 
Такая многовековая преемственность духовных 

принципов, важнейших нравственных ценностей, пере-
дающихся из поколения в поколение, выделяет Узбеки-
стан в ряде стран, выбравших путь самостоятельного 
развития, вызывает огромный интерес у зарубежных 
экспертов, уважение в мировом сообществе. Величай-
шее духовное наследие - гарант воспитания молодежи в 
духе гуманизма, стремления служить на благо Родины 
и народа, ограждения молодежи от пагубных влияний 
массовой культуры, чуждых нашему народу идей.

*  *  *
Сочетание экономических реформ и преобразова-

ний с такими важнейшими ценностями общественной 
жизни, как духовность, идеалы и мечты людей, делает 
наше общество по-настоящему богатым. Это позволяет 
ставить перед узбекистанцами сложнейшие задачи и 
успешно их решать.

ДУХОВНОСТЬ - ГАРАНТ ГАРМОНИЧНОГО РАЗВИТИЯ
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Высокая духовность, чистота души, гостеприимность и милосердие - качества, 
присущие народу Узбекистана испокон веков, передающиеся от поколения 
к поколению. Еще более 500 лет назад их отмечал в своих дневниках испанский 
дипломат и путешественник Руи Гонсалес де Клавихо…

Сегодня Узбекистан, который широко 
отметил 30-летие своей независимости, 
по праву называется спортивной дер-
жавой. Это постоянно подтверждают 
победы наших атлетов на самых пре-
стижных международных турнирах, 
чемпионатах мира, Олимпийских и Ази-
атских играх.

 В республике проводится огромная 
работа по развитию здорового образа 
жизни среди широких слоев населения. 
Принят ряд важных документов главы 
государства и правительства, в том числе 
Указ Президента «О мерах по дальней-
шему совершенствованию и популяри-
зации физической культуры и спорта в 
Республике Узбекистан» от 24 января 
2020-го. Утверждена Концепция раз-
вития физической культуры и спорта в 
Республике Узбекистан до 2025 года.

30 октября 2020-го глава государства 
подписал Указ «О мерах по широкому 
внедрению здорового образа жизни 
и дальнейшему развитию массового 
спорта». В Узбекистане проводятся меж-
дународные марафон Tashkent Marathon 
и экомарафон Save Aral, а также спор-
тивные соревнования по авторалли и 
мотокроссу. Таким образом развивается 
массовое физкультурное движение, в том 
числе спортивный туризм.
В результате особого внимания, 

уделяе мого воспитанию физически и 
духовно развитого поколения, в стране 
формируется целеустремленная моло-
дежь, обладающая волевыми качествами. 
Она достойно защищает честь Родины на 
самых престижных соревнованиях.
Многие наши одаренные юноши и 

девушки учатся в авторитетных зарубеж-
ных вузах, занимаются наукой, трудятся 
в крупных ведущих компаниях. В стране 
создаются все условия, для того чтобы 
представители молодежи, обладающие 
глубокими знаниями и высоким профес-
сионализмом, вернулись и работали на 
Родине.
Выступая летом 2021 года на торже-

ственной церемонии, посвященной Дню 
молодежи, глава нашего государства 
подчеркнул: «Отрадно, что вы, наша 
дорогая молодежь, выступаете мощной 

силой всенародного движения по строи-
тельству нового Узбекистана. Чтобы при-
сущие молодежи энтузиазм, смелость и 
благородные устремления превратились 
в практические действия, нужно ставить 
перед собой конкретные цели... Сегодня 
мы, мобилизуя все силы и возможности 
государства и общества, уверенно идем 
по пути формирования в нашей стране 
фундамента третьего Ренессанса». 
Постоянное внимание и забота руко-

водителя государства вдохновляют и 
воодушевляют молодежь, и она смело 
устремляется вперед, к покорению новых 
высот. Подтверждением этому являются 
и высокие награды, завоеванные во время 
XXXII летних Олимпийских игр в Токио - 
три золотые и две бронзовые медали. Чем-
пионами в Токио стали таэквондист Улуг-
бек Рашитов, штангист Акбар Жураев, 
боксер Баходир Жалолов. Бронзовых 
наград удостоены дзюдоист Давлат Бобо-
нов и борец вольного стиля Бехзод Абду-
рахманов. Узбекская делегация в общеко-
мандном зачете заняла 32-е место среди 
представителей из более чем 200 стран. 
Завоевание олимпийской медали 

является предметом гордости не только 
спорт смена, но и всей нации, способ-
ствует росту престижа страны на миро-
вой арене. Победы, рекорды, достижения, 
личный образ известных спортсменов 
на крупных международных соревно-
ваниях, входящих в систему мирового 
олимпийского движения, - социально 
значимые факторы, способствующие 
росту национального самосознания.
И здесь очень важно, как позициони-

руют себя наши спортсмены за рубежом. 
Ведь культура поведения, такие качества, 
как вежливость, скромность, чувство 
достоинства и дисциплинированность, 
в социуме говорят о многом. Известным 
спортсменам приходится часто общаться 
с журналистами на соревнованиях или 
пресс-конференциях. И в том, чтобы 
результат совместной работы журнали-
ста и интервьюируемого оставлял вза-
имное чувство удовлетворения, большая 
роль отводится личным качествам того, 
у кого берут интервью. Прежде всего 
умению спортсмена грамотно излагать 
свои мысли и чувства в ходе диалога или 
беседы. 

В качестве примера можно привести 
интервью сына узбекского народа, сем-
надцатилетнего талантливого гроссмей-
стера Нодирбека Абдусатторова, став-
шего накануне 2022 года самым юным 
чемпионом мира в истории шахмат. 
Общаясь с репортерами за рубежом на 
английском, а у себя дома - на узбекском, 
он четко и грамотно отвечал на вопросы 
представителей СМИ. 

- Конечно, было нелегко одержать эту 
победу, - сказал он. - Но мне давала боль-
шие силы поддержка моих родителей 

и наставников, доверие всего нашего 
народа. Верю, что мы, представители 
молодежи нового Узбекистана, способны 
достигать еще более высоких вершин. 
Это только начало. Мечтаю привезти в 
родную страну мировую корону и в клас-
сических шахматах. Хочу выразить свою 
признательность за внимание к спорту и 
созданные условия прежде всего нашему 
Президенту. В таких условиях появится 
еще немало чемпионов. 
Есть такое выражение: находка для 

журналиста. Попробуем объяснить, что 
же это такое. Точнее, кто это такой? Это 
образ человека, сочетающего в себе все 
идеальные качества интервьюируемого. 
Для начала это человек, умеющий гра-
мотно излагать свои мысли. То есть, когда 
спортсмен говорит так, что потом не надо 
редактировать ни единого его слова.
Следует помнить, что спортсменам 

часто приходится давать интервью в 
условиях, когда о том, как сформулиро-
вать свои мысли, думаешь в последнюю 
очередь. Например, только вышел с бего-
вой дорожки, катка или помоста и еле 
дышишь - а тут микст-зона и вопросы 
со всех сторон. И вот здесь ответы 

собеседника в стиле «Да», «Нет», «Не 
знаю», конечно, воспринимаются не как 
«краткость - сестра таланта». Спортсмен 
должен осознавать, что задаваемые 
вопросы - это не попытка журналиста 
что-то из него вытянуть. Ведь интервью 
дают не для себя, а для тех, кто будет его 
читать в газетах или слушать по радио, 
смотреть по телевидению. Поэтому очень 
важно просто и ясно, без ложного стес-
нения, демонстрируя свой широкий кру-
гозор, проявить внимание к собеседнику 
и глубокое чувство патриотизма. Ведь 
если ты встал на пьедестал и в твою честь 
играет гимн - это означает, что тобой гор-
дятся, тебе доверили защищать спортив-
ную честь государства.
Идеально, когда спортсмен дает интер-

вью на языке той страны, в которой нахо-
дится. Сегодня как никогда владение 
двумя-тремя иностранными языками 
является требованием времени.
Словом, известный спортсмен как 

человек публичный должен уметь 
общаться с прессой. Это, можно сказать, 
составляющая часть спортивной карьеры, 
от которой напрямую зависит не только 
его имидж, но и авторитет страны. По его 

поведению, словам, по тому, насколько 
обстоятельно и интересно спортсмен 
дает интервью зарубежным СМИ, судят в 
целом о стране, которую он представляет.
Таким образом, можно выделить 

основные инструменты, формирующие 
имидж государства с помощью спорта: 
это не только приоритет видов спорта, 
спортивные клубы и команды, базы и 
центры подготовки спортсменов, но 
и сами атлеты. И как личности, и как 
бренды они также выступают носите-
лями национального самосознания.
Имидж спорта Узбекистана представ-

ляет сформировавшийся устойчивый 
образ страны, включающий ее основные 
территориальные, национальные, государ-
ственные и культурные характеристики. 
Его создание - результат ежедневной 
кропотливой и спланированной работы 
целого ряда специалистов. Современный 
спорт в сочетании с успешной полити-
кой, дипломатией и бизнесом оказывает 
значительное влияние на формирование 
государственного имиджа. А успех спорт-
сменов - успех страны в целом.
Поэтому необходимо повышать гар-

моничное развитие молодых спортсме-
нов, воспитывать в них нравственные 
качества, духовность, прививать чувства 
патриотизма и долга перед отчизной. 
Эти качества проявляются в общении 
с людьми, труде, культуре поведения. 
В частности, в умении грамотно давать 
интервью представителям средств 

массовой информации. Важно, чтобы 
спортсмены были образованными и 
начитанными.
На мой взгляд, эти качества должны 

прививать спортсменам и спортивные 
психологи.  В связи с тем, что спортсме-
нам приходится постоянно общаться с 
журналистами лично или по телефону, 
на соревнованиях или пресс-конферен-
циях, необходимо включить тему «Уме-
ние давать интервью журналистам СМИ 
и блогерам» в образовательный перечень 
по подготовке спортивных психологов в 
Узбекском государственном универси-
тете физической культуры и спорта.
В ходе изучения данной темы сле-

дует четко представлять, как спортсмену 
вести общение с журналистом. Какими 
качествами должны обладать репортеры 
и те, у кого они берут интервью, чтобы 
результат их совместной работы был пло-
дотворным? Какие бывают вопросы и как 
на них отвечать?
Так как спорт высших достижений - 

это поездки на международные соревно-
вания, общение с представителями зару-
бежья, необходимо, чтобы спортсмены 
владели как минимум двумя-тремя ино-
странными языками, могли общаться с 
носителями языка и давать интервью. 
С этой целью следует в корне пересмот-
реть систему обучения иностранным 
языкам в вузах страны, сделав акцент не 
на теоретическую подготовку, а на прак-
тику устного общения.
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СПОРТИВНОЙ КАРЬЕРЫСПОРТИВНОЙ КАРЬЕРЫ
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